
! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）昨天，
“!"#$上海孝亲人家颁奖典礼”在上
视广电大厦举行。市委常委、市委宣
传部部长杨振武，市委宣传部副部
长、市文明办主任焦扬，市妇联主席
张丽丽，市文明办巡视员陈振民，新
民晚报总编辑陈保平，上海广播电
视台党委书记王建军等出席。
由市委宣传部指导，市妇联、市

文明办、新民晚报、上海广播电视
台、东方新闻网站、新民网等单位联
合主办的“平凡中的感动”———上海

新孝行故事征集活动自去年 %月启
动以来，市民踊跃推荐身边的孝亲
故事。经过评委会的讨论、评议和公
示，最终推选出 $&户“!&$$上海孝
亲人家”和 !'篇优秀作品、(家优
秀组织奖。

!&#!年是上海市“五好文明家
庭”创建 %&周年，市妇联将陆续推
出百位好母亲、百位好儿女系列评
选和万户五好文明家庭展示活动，
弘扬“和美家庭、和睦邻里、和谐社
区”新风尚。

看不见的岗位
离不开的工作
上水工是一个旅客看不见的岗

位，一年四季没有节假日，春运时
期就更忙了，由平时的“大四班”变
成了“大三班”———第一天是白班

（早上 !时 "#分到晚上 !时 "#分），
第二天就是夜班（晚上 !时 "#分到次

日早上 !时 "#分），第三天白天可以
在家补觉，第四天一早又是白班……
但上水工的工作却与每一个旅客密
切相关，因为旅客在火车上洗漱、上
厕所用的水都需要他们的劳动。

'年前去体验时，我的师傅是
顾银娣，不巧昨天她正好不上白班，
工班长周志荣把我安排给另一个师
傅殷小根“带教”。一些老师傅已经
退休，这个铁路工种面临着在职人
员年龄偏大、后续人员青黄不接的
尴尬。副工班长田德生是一位两鬓
见白发的上海师傅，“说白了，这份
工作真的很辛苦，而且比较枯燥，现
在的年轻人都不太愿意从事这个。
以后我们这些‘老人’退休后，谁来接
班呢？”

夏天60℃高温
冬天裤腿结冰
上水工的工作是二三人一组，

从第一节车厢开始，一路走一路把
皮管子插进列车的注水口，等水加
满后，再折回来拔掉皮管子。车进站
前，上水工必须提早站在铁轨边等。
平时上海站始发列车 )!列，春运最
高峰时增加到 *"列，但上水工班组
还是那些人，每人每个班次至少要
沿着列车“快走”!"公里。上水工的
工作“范围”在两列火车之间狭小的
一米石板路，为了安全，不允许跑，
怕摔倒在铁轨上出事故；但又必须
快，要赶在列车停站的时间内，给全
列火车加满水，于是人人练就了“健
步如飞”的本领。
殷师傅总结一年内 %个时段最

难熬：一个是盛夏，两列火车之间
本来就不通风，加上车上空调排出
的热气，气温能蹿到 )"!；第二个是
黄梅天，雨衣不透气，一列火车加满
水，就得换一套内衣，因为全给汗水
湿透了；再有就是现在这个季节，尤
其是夜里，溅出来的水打湿裤腿，回
到休息室有时已经结成冰。

车内人要回家
车外人在坚守

' 年前，顾银娣师傅讲了一段
话：“我们这个工作，说大白话，也
是为了养家糊口，没办法。但说我
们没有点奉献、牺牲精神，我看也
说不过去！”'年后，我问“新师傅”
殷小根：“这活苦不苦？”殷师傅大概
在心底“笑”，这是“傻记者”才会问
出的问题，因为他不假思索地回答

道：“苦不苦就不提了，这就是工作
嘛。”值得高兴的是，与 '年前相比，
上水工们都说如今工资比以前多
了，工作条件也有一些改善，比如吃
饭没个准点，有列车进站就得干活，
站里面特地给他们添了冰箱和微
波炉。
春运时节，列车满载着乡情和亲

情，车窗内的一张张脸都写着回家的
表情。上水工班组绝大多数都是外
地人，过年和春节却不能回老家。即
使是不多的几个上海本地人，也照
样享受不到节日。殷师傅说：“早算
过了，除夕夜我上夜班，家里 $(岁
的女儿和老婆，要么去女儿外婆家
蹭年夜饭，要么在自己家对付一下。
作为爸爸和老公，年夜饭也不能陪
家里人吃，多少有些过意不去。”

本报记者 金志刚

4年前，记者在铁路上海站与上水工师傅一起劳动
4年后，他们工作依旧，只是面孔苍老了不少———

不言“苦不苦”只盼有“接班”

! ! ! !本报讯 中央和外省市
驻沪新闻媒体联合会迎春联
谊暨首届“浦江杯”好新闻奖
$%#&&年度'评选活动昨天举
行。上海市委常委、宣传部部
长杨振武出席并向获奖新闻
工作者表示祝贺。
“浦江杯”好新闻奖旨在

检阅中央和主要省市驻沪新
闻单位在宣传上海创新驱
动，转型发展，加快建设和
谐、美好的小康社会中所做
的舆论贡献。该奖项今后每
年评选一次。上海市记协主
席宋超出席活动。

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）每年
春节前夕，既是用电高峰也是窃
贼偷盗电力设施的高峰。据上海市
电力公司的统计，上海电网 !"$$

年因偷盗造成的电力设施破坏达
!!'+起，平均每天要遭遇 )次偷
盗。仅从今年元旦起至 $月 (日这
(天时间里，上海电网就因偷盗造
成电力设施破坏 ,+起，平均每天
超过 +起。
据了解，$月 *日，青浦 !根 $"

千伏电缆因盗割发生故障，致使顺
驰蓝湾小区 )%+户居民停电；$月
$"日，宝山 $$根 %,千伏电缆再遭
盗割。上海市电力公司相关人员透
露，几乎每年都有因偷盗电力设施
引发的触电身亡事件。窃贼盗取电
缆后贩卖废铜获取的几百、数千元
利润，但造成的损失和危害却大得
多———除了直接物损外，还有包括
电厂发出的电白白浪费，居民区和
工厂停电引发一系列后果等。

窃贼节前疯狂割电缆
元旦以来上海电网8天遭窃57起
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4年前的 2008年
春运，记者曾到铁路上
海站体验当一名上水工
（给列车加水的铁路工
人）“学徒”；4年后的昨
天，已到了2012年春
运，记者再次来到这里，
发现我的那些师傅已苍
老不少，他们依旧默默
无闻地奉献着。大家谈
起自己的工作都感叹：
“这苦活累活，以后不知
谁来接班！”

反腐败怎能让法律规则!闲置"

游 伟

今日论语

观点圆桌

周东飞
质量失信黑名单
如何显威力#

! ! ! !新闻焦点$ 据新华社报

道%!! 日召开的国务院常务

会议提出%要推进质量诚信体

系建设%完善企业质量档案和

产品质量信用信息记录%建立

质量失信!黑名单"并向社会

公开&

校车标准应在争议中走向更安全

评论责编 郁晶陶

-./01234/5267489:;</:;=

! ! ! !日前!校车安全新国标正式进

入审查阶段" 国家标准委表示!新

制定的校车安全标准不存在照搬

美国标准"

据媒体报道!此前新校车标准

在客车行业引起争议!一些客车厂

家认为!#新校车标准由宇通相关

人员执笔!将中小型的客车企业全

部排除在外" $加上新校车标准完

全参照美国等发达国家的标准!很

可能最终导致有了标准而校车问

题仍无法解决%

制定校车标准关系到将来我

们的孩子所乘坐的校车! 能否称得

上&移动校舍$的美名!今天越多的

人参与其中提出各种各样的意见!

越是能够体现出对历史和未来负责

任的态度%但是!争议内容本身的是

非对错!却需要具体问题具体分析%

校车安全当然不是越高级越

奢华越好!安全应该是指在现实环

境中能够最大限度保障孩子生命

健康利益的那种状态!安全标准就

是实现这种安全状态所必需的软

硬技术条件% 从这个角度来审视!

不少意见还是有价值的% 比方说!

就城市而言!大型客车乃至双层客

车可能安全且更有效率% 但是!在

更大范围的农村!路况和场地条件

的限制可能就决定了不能偏废中

小型客车% 然而!校车安全标准中

并没有对车辆的大小进行限制!它

所限定的仅仅是底盘高度'保险杠

厚度等安全相关指标"

厂商们的争议大多不是针对

具体指标!而是直接指责新校车标

准照搬了欧美标准而不合国情"在

校车的问题上!我们必须承认欧美

一些发达国家走在了我们的前面!

为什么就不能见贤思齐参考人家

的先进做法(难道参考了欧美校车

先进国家的标准!会对我们的孩子

造成什么额外的伤害不成(

一会儿说这个标准就是照搬

的欧美标准!一会儿又说新标准是

把&宇通标准$当成了行业标准%如

果说欧美标准脱离中国国情!为什

么作为中国企业的宇通又可以达

到这样的标准(行业标准可不可以

由企业参与起草! 这个问题在乳

业标准争议中已经被讨论过一

回% 企业参与制订行业标准!与企

业主导制订行业标准! 这是两回

事% 作为行业的技术标准杜绝企

业参与!这是不可想象的% 人们所

反对的!只是企业主导标准制订以

夹带私货%

新校车标准会导致成本增加!

这个容易理解!因为不存在无成本

的安全! 在孩子们的生命安全面

前!提高一些成本是必要的% 如果

说!因此就把中小客车生产厂家排

除在外!并导致了不公正!这就让

人费解了% 难道说!非要通过降低

校车的安全标准!来迎合落后的产

能!这才叫公平(

讨论标准切莫随意贴&标签$%

校车标准!既不是&美国标准$!也

不是&宇通标准$!而就是科学合理

的安全标准%

擦亮社会监督之眼
问题产品频频出现! 社会

监督不给力是一个原因% 但不

能怪消费者!消息不灵通'信息

不对称! 社会监督的眼睛如同

被蒙上了一层黑布% 社会监督

的慧眼! 需要通过政府的信息

透明来擦亮% 尹卫国

要权威要透明
&黑名单$要有威力才有积

极意义% 列入&黑名单$的标准!

要权威)列入&黑名单$之后!相

应的惩罚措施必须跟上)&黑名

单$要公开到每一个细节上% 唯

有透明!才能杜绝暗箱操作%

王军荣

监管诚信同样重要
质量诚信建设是一个庞大

的体系! 企业固然是质量诚信

的第一责任人! 但政府的监管

诚信'政务诚信同样至关重要%

如果一个地方频出质量问题!

除了当事企业! 监管部门也要

被纳入&黑名单$% 张贵峰

! ! ! !刚刚结束的中央纪委全会!

分析了当前依然严峻的反腐败形

势!提出了全方位遏制腐败现象蔓

延的要求%

这使我想到了某些反腐败法律

依然闲置的问题% 比如官员利用公

权影响力从事包括收受贿赂在内的

非法交易现象由来已久! 也一直被

法律所禁止! 即便是在刑法上增设

了&利用影响力受贿罪$!实际受到

依法处罚的!仍然屈指可数%

从法律上讲! 广义的利用影响

力交易行为! 当然包括这样的情

形*已离休'退休的国家干部!原本

已没有现职'现权可以利用!却还是

人走#茶$不凉!继续发挥着余#热$%

一些人利用原任职务' 地位形成的

便利条件! 通过在职的同僚为人办

事!自己收取财物%这显然是利用了

自身原来权力影响力的非法交易行

为%而如今!#利用影响力受贿罪$的

范围更广! 除了可以包括现职干部

的近亲属'关系密切之人外!还把离

职人员的近亲属和关系密切人也包

括在定罪处罚之列% 法律并非纯粹

的纸面宣言!在走向司法实际时!需

要有#从严治吏$的理念!需要排除

干扰和阻力! 需要高超的司法技

术% 否则!就难以用足法律!会让规

则虚设%

这方面的例证不少% 譬如为了

纯洁干部队伍!我国法律曾在 &())

年就明文规定! 国家公职人员在对

外交往中接受数额较大的礼品'隐

瞒不报的!以贪污罪论处%但司法上

真正进行刑事追究的却极为少见%

全国人大在 &((!年刑法修改时!再

度将此类犯罪范围扩大到了 #在国

内公务活动中$!但此后仍难以见到

依法追诉的判案% 又如刑法修正案

曾提高了巨额财产来源不明罪的刑

罚!从原来最高判处五年徒刑!提高

到了十年% 但由于我国长期没有建

立官员的家庭财产登记'公告制度!

司法机关通常是在查处贪污' 受贿

罪行时!才#意外发现$他们拥有来

源不明的巨额财产! 真正单独以此

罪判罚的案例同样十分鲜见%

官员贪腐犯罪形式多样' 千变

万化!并且愈演愈烈!必须依法全方

位控制% 但法律#利剑$需要实际的

运用才能发挥作用% 刑法上的#利

用影响力受贿罪$' 礼品不上交型

#贪污罪$'#巨额财产来源不明罪$

等都是十分有效的#法律武器$!理

应通过严格的依法使用发挥其正

向功效% 我们的反腐败专门机构和

各级司法机关!只用真正认识到腐

败现象的危害性和严重性!在执法

观念上确立起#依法司法$的理念

并付诸行动!才有可能使反腐败的

法律规则从纸面走向实践!发挥出

应有的威力!遏制住各类贪腐犯罪

的发展势头%


